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BEIRAT NEUGRABEN-FISCHBEK 

Gebietsmanagement Neugraben – Fischbek  
 
Ergebnisprotokoll der Sitzung des Beirates Neugraben-Fischbek  

Datum: 07.09.2021 

Zeit: 19.00 Uhr – 21:00 Uhr  

Ort:    WebEx Onlinekonferenz, Stadtteilschule Fischbek-Falkenberg 
 
Teilnehmende:   

Mitglieder: Sven Blum, Dr. Tamara Blum, Jörg Cohn, Frido Domroese, Fadi Doudar, 
Johanna Eisenschmidt, Lars Frommann, Birthe Greve, Björn Greve, 
Gerhard Janke, Carsten Müller, Rolf Nettermeyer, Mark Schütter, Sascha 
Thon, Robert Titze 

Mitglieder mit  

Teilnahme vor Ort:  Nina Mitzinger, Matthias Nehls, Victor Schulz, Winfried Wöhlke 

 

Vertretungen: Matthias Buse, Oxana Schlei 

Vertretungen mit  

Teilnahme vor Ort: Heiko Drägerhof, Britta Ost 

 

Gäste: Hiba Alajy, Philipp Gössel, Lou Grabowski, Heike Lorenz, Claudia Mohr, 
Tina Reuter, Anett Wohlers 

Gäste mit  

Teilnahme vor Ort: Hans Olaf Klingenberg, Markus Schläger, Martina Zimpel 

 

Bezirksamt Harburg:  Marlis Mecklenburg  
(Fachamt Sozialraummanagement / Teilnahme vor Ort) 

 

Abgesagt haben:  Matthias Arft, Manfred Heinrichs, Frederik Landwehr, Horst Röhrs  

 

Gesprächsführung: Frauke Rinsch, steg; Johannes Robert, steg 

Protokoll: Johannes Robert, steg 
(in Abstimmung mit Marlis Mecklenburg,  
Fachamt Sozialraummanagement) 
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Tagesordnung 
 
TOP 0     Begrüßung und Einführung WebEx: Funktionen & Regeln 

TOP 1     Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung   

TOP 2     Anträge an den Verfügungsfonds 

TOP 3     Stand Wohnumfeldgestaltung Siedlung Sandbek   

TOP 4     Heidbrook in Bewegung: Sportinseln am Multifunktionsfeld  

TOP 5     KiTa-Entwicklung Neugraben-Fischbek  

TOP 6     Aktuelles aus der Verwaltung und der steg  

TOP 7     Aktuelles und Spontanes 

TOP 8     Termine 

 

TOP 0  Einführung WebEx: Funktionen & Regeln 

 
Die steg begrüßt die Teilnehmenden und erläutert die Konferenz-Regeln. 

TOP 1 Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung 

Es gibt keine Anmerkungen zum Protokoll. 

TOP 2 Anträge an die Verfügungsfonds 
 
In diesem Jahr stehen noch ca. ca. 12.780,50 Euro im Verfügungsfond zur Verfügung (abhängig 
von jährlicher Kontoführungsgebühr). Zur heutigen Sitzung liegt ein Antrag vor.  

Antrag Nr. 04/2021:  Gestaltung Durchgang Sandbek-Siedlung 

Antragsteller:  Click Clack Initiative   

Gesamtkosten:    2.000,00 Euro  

Sonstige/Spenden:   1.000,00 Euro 

Beantragte Summe:   1.000,00 Euro 

 

Projektinhalt: Die Click Clack Initative gestaltet mit Beteiligung der Anwohner*innen einen Durch-

gang in der Siedlung Sandbek. Es soll ein Wandbild entstehen, um den Durchgang einladender 

und künstlerisch zu gestalten.  

 

Rückfragen aus dem Plenum:  

Johanna Eisenschmidt fragt, ob die Motive abstrakt werden oder gemeinsam mit den Anwoh-

ner*innen entwickelt werden. Seitens der Click Clack Initiative soll versucht werden, die Anwoh-

nerschaft mit einzubeziehen. Möglich wäre es, Motive gemeinsam zu entwickeln und dann die 

Bewohnerschaft über das Motiv abstimmen zu lassen.  

 

Abstimmungsergebnis:  

Von den 14 stimmberechtigten Mitgliedern bzw. Stellvertreter*innen des Beirats , die zum Zeit-

punkt der Abstimmung anwesend sind, wird wie folgt abgestimmt: 14 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stim-

men und 0 Enthaltungen. 

Somit ist der Antrag in voller Höhe (1.000,00 Euro) angenommen. 
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Für 2021 stehen noch ca. 11.780,50 Euro zur Verfügung.  

 

TOP 3  Stand Wohnumfeldgestaltung Siedlung Sandbek   

 

Herr Klingenberg stellt die Bestandsanalyse und die Prioritäten zur Umsetzung der Maßnahmen 

vor.  Neben Spielplätzen ist die Aufwertung der Wegeverbindung Ohrnsweg-Moorlandbogen ge-

plant.  Der Fokus der Planungen liegt auf der Wegeverbindung und der Erneuerung/Ergänzung 

von drei Spielplätzen. Die Vermessung der Flächen steht kurz vor der Beauftragung und dienen 

als Grundlage für weitere Planungen. Die Aufwertungsmaßnahmen der Bunten Mitte werden se-

parat erfolgen. Hier wird in Kürze der Spielplatz erneuert.  

 

 

 

Top 4 Heidbrook in Bewegung: Sportinseln am Multifunktionsfeld  

 

Heike Lorenz (Hunck und Lorenz Freiraumplanung) stellt den Lageplan der Bewegungsinseln vor. 

Die Kernelemente der Planung sind mit der Fokusgruppe Sport und Freizeit entwickelt und abge-

stimmt worden. Die Fläche um das Multifunktionsfeld wird um vier neue Bewegungsinseln und 

zwei ortsfeste Tischtennisplatten ergänzt. Die Bewegungsinseln sind mit je zwei Sportgeräten 

(sog. Calisthenics) ausgestattet. Des Weiteren werden ein Ballfangzaun hinter den Basketball-

körben, zwei zusätzliche Kleinfeldtore zum Querspielen und Fahrradbügel errichtet. Die Asphalt-

strecke von der Uwe-Seeler-Halle Richtung Norden verlaufend wird für Wettlauf und Spiel farblich 

gestaltet. Im Rahmen der Ausschreibung wurde eine passende Firma für die Umsetzung gefun-

den.  

 

Top 5 KiTa-Entwicklung Neugraben-Fischbek 

Marlis Mecklenburg stellt die derzeitigen Kitas, die Kita-Erweiterungen und die Kita-Planungen in 

Neugraben-Fischbek vor. Es gibt zurzeit insgesamt 21 Kitas im Bestand. Im Neubaugebiet Vogel-

kamp (NF65) sind fünf und im Neubaugebiet Fischbeker Heidbrook (NF66) zwei neue Kitas ent-

standen. Die Kita am Park (150 Kinder) entsteht mit Verzögerung und soll Ende 2021 fertiggestellt 

werden. Die Kita Hotzenplotz soll in den Neubau der Stadtteilschule Fischbek-Falkenberg 

(Heidrand) umziehen. Im Gebiet NF72 (Bauernweide / Scheideholz) soll eine weitere Kita für 80 

Kinder entstehen. Im Neubaugebiet Fischbeker Reethen (NF67) sind mindestens vier neue Kitas 

geplant. Hier wird von einem Bedarf für 560 Kinder ausgegangen. Zudem werden zwei vorhan-

dene Kitas im Zuge der Entwicklung des Quartierszentrums Ohrnsweg erweitert.  

Frauke Rinsch stellt die Übersicht, wie viele Kitaplätze zur Verfügung stehen, vor. Von den 20 

angeschriebenen Kitas haben 10 geantwortet. Mehrheitlich wird rückgemeldet, dass keine freien 

Plätze vorhanden sind und lange Wartelisten bestehen. Die Fröbel-Kita in den Fischbeker Höfen 

hat 50 freie Plätze mit einer Mindestdauer der Betreuung von sechs Stunden, des Weiteren be-

stehen nur vereinzelnd noch Platzkapazitäten – teilweise auch nur im Krippenbereich. 
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Rückfragen aus dem Plenum 

 

Für ein neues Bauvorhaben am Fischbeker Heuweg ist eine weitere Kita vorgesehen. Hier ist das 

Bebauungsplan-Verfahren jedoch noch nicht gestartet, so dass diese Kita noch nicht als belast-

bare Planung aufgelistet wird. 

 

Der Hamburger Schulverein von 1875 e.V. (HSV) erstellt perspektivisch einen Neubau für seine 

Kita Ohrnsweg im Quartierszentrum. Es ist geplant, dass die Kita interimsmäßig in das Quartiers-

haus einzieht, damit das jetzige Kita-Gebäude abgerissen werden kann.  

Beide Kitas (Kita Springmäuse vom TV Fischbek und Kita Ohrnsweg vom HSV) und  planen eine 

Erweiterung, die nach Vorweggenehmigungsreife bzw. Feststellung des B-Plans Fischbeker 

Reethen (NF67) umgesetzt werden können. 

 

Top 6  Aktuelles aus der Verwaltung und der steg 

 

Martina Zimpel stellt sich als neue Projektleiterin für das Projekt Clever Cities im Bezirksamt vor. 

Die Laufzeit wurde Corona-bedingt um ein Jahr verlängert. Momentan wird ein Leitsystem durch 

einen grünen Korridor in Neugraben-Fischbek entwickelt. Vor-Ort-Beteiligung sowie ein flankie-

rendes Online-Beteiligungsformat sind abgeschlossen. Entlang des Korridors werden Leitele-

mente angebracht. Diese werden als aufgeständerte gelbe Häuschen mit verschiedenen „Füllun-

gen“ (bspw. Vogeltränke oder Insektenhotel) sowie Informationen zu Projekten und Naturthemen 

gestaltet. Zusätzlich sind diese mit QR-Codes versehen, damit weitergehende Informationen ein-

geholt werden können. Am 22. Oktober wird ein öffentliches Picknick kombiniert mit einer Pflanz-

aktion an der Schallschutzwand nahe der S-Bahnhaltestelle Neugraben stattfinden.  

 

Top 7  Aktuelles und Spontanes 

Am 24. September wird Heiko Drägerhof den Beirat bei einem Empfang auf Einladung der Fach-

behörde vertreten. Die Teilnahme wird seitens des Beirats begrüßt. 

Es wird ein Stimmungsbild darüber eingeholt, wie der Hybrid-Beirat funktioniert hat.  

 

Top 8 Termine  

 

Nächster Beirat: 

Di. 02.11.2021  19.00Uhr / Ort: Wird noch bekannt gegeben 

 

Weitere Termine: 

13.09. – 16.10.2021 Ausstellung „50 Jahre Städtebauförderung in Hamburg“  
   Behörde für Stadtentwicklung und Wohnen 
 
22.10.2021  CLEVER – öffentlicher Picknicktag mit Pflanzaktion 


